



COMMUNIQUÉ DE PRESSE POUR DIFFUSION IMMÉDIATE

Une biographie écrite par Hans-Jürgen Lüsebrink remporte un prix d'histoire

Paul-Marc Sauvalle (1857-1920) : journaliste engagé et intellectuel cosmopolite canadien-français
reçoit le Prix d'histoire du Gouverneur général pour la recherche savante

WINNIPEG, le 20 janvier 2026 — En racontant la vie d'un intellectuel canadien-français de la fin du 19^e siècle, le professeur Hans-Jürgen Lüsebrink suit un personnage qui, bien qu'ayant marqué son époque, est aujourd'hui oublié de la scène médiatique et politique d'ici. Son livre *Paul-Marc Sauvalle (1857-1920) : journaliste engagé et intellectuel cosmopolite canadien-français* est récompensé par le Prix d'histoire du Gouverneur général 2025 pour la recherche savante. M. Lüsebrink est professeur associé à l'Université Laval à Québec et professeur titulaire à l'Université de la Satte en Allemagne où il est titulaire de la Chaire d'études culturelles romanes et de communication interculturelle.

« Le Prix d'histoire du Gouverneur général représente pour moi à la fois une reconnaissance et un encouragement importants : une reconnaissance pour mes travaux sur l'histoire culturelle du Québec et du Canada francophone entrepris depuis une trentaine d'années qui ont abouti en dernier lieu à la publication de mon livre sur Paul-Marc Sauvalle, journaliste engagé et intellectuel cosmopolite canadien-français ; et un encouragement fort pour continuer sur cette voie d'exploration historique d'un Canada transculturel et ouvert sur le monde, » explique Hans-Jürgen Lüsebrink.

Publiée aux Presses de l'Université de Montréal, cette biographie d'un acteur important du 19^e siècle contribue de façon majeure à l'histoire du Canada. S'appuyant sur sa maîtrise de l'historiographie et des recherches en archives dans quatre pays, l'auteur suit Paul-Marc Sauvalle de sa France natale jusqu'à Montréal et Ottawa, en passant par la Louisiane et le Mexique. Diplômé de la prestigieuse École spéciale militaire de Saint-Cyr, Sauvalle appartient à l'aristocratie des militaires. Après avoir quitté l'armée, il émigre à La Nouvelle-Orléans puis à Mexico avant de s'installer à Montréal où il travaille comme journaliste pour divers périodiques francophones dont *La Presse*, *La Patrie* et le *Canada-Revue* ; il a pour amis Honoré Beaugrand, Louis Fréchette et Arthur Buies. Son rôle de médiateur entre l'Europe et les Amériques, son cosmopolitisme, son attachement à la laïcité, à l'émancipation féminine ainsi qu'au progrès social et économique préfigurent le Québec moderne de la Révolution tranquille. Au fil des pages de la biographie, l'auteur nous fait découvrir une époque où s'entrecroisent les bouleversements du monde à travers le parcours d'une personnalité d'exception, injustement oubliée.

Pour la première fois cette année, deux lauréats ont été sélectionnés dans cette catégorie et obtiennent chacun une bourse de 1 000 \$. L'ouvrage *By Strength, We Are Still Here: Indigenous Peoples and Indian Residential Schooling in Inuvik, Northwest Territories* de l'historienne et professeure agrégée au Département d'histoire, d'études classiques et de religion et à la Faculté des études autochtones de l'Université de l'Alberta, Crystal Gail Fraser, remporte les honneurs pour l'œuvre en anglais.

Le Prix d'histoire du Gouverneur général pour la recherche savante est administré par la Société Histoire Canada en partenariat avec la Société historique du Canada (SHC). Les lauréats recevront leur prix des mains de Son Excellence la très honorable Mary Simon, gouverneure générale du Canada, lors d'une cérémonie à venir.

Pour en savoir plus sur tous les lauréats, consultez le site web HistoireCanada.ca/PrixGG2025.

Contact pour les médias

Claude-Sylvie Lemery
Société Histoire Canada
514 433-3405
cs.lemery@gmail.com

Catherine Charlton
Coordonnatrice exécutive
Société historique du Canada
613-233-7885, Ext. 1
c.charlton@cha-shc.ca

À propos des Prix d'histoire du Gouverneur général

Les Prix d'histoire du Gouverneur général récompensent l'excellence dans cinq catégories : Enseignement, Musées, Recherche savante, Programmes communautaires et Médias populaires. Chaque catégorie des prix possède son propre jury, processus de sélection et structure. Les Prix sont administrés par la Société Histoire Canada en partenariat avec l'Association des musées canadiens et la Société historique du Canada, avec le soutien du gouvernement du Canada par le biais du ministère du Patrimoine canadien, et de Power Corporation du Canada.

À propos de la Société historique du Canada

La Société historique du Canada cherche à encourager l'intégration des connaissances et perspectives historiques tant dans les sphères académiques que publiques. Elle vise ainsi à garantir l'accessibilité des ressources historiques et à défendre les droits et libertés des historiens en formation ainsi que les professionnels dans la poursuite de leurs recherches sur l'histoire. Elle encourage de plus les diplômés en histoire à mettre à profit leurs compétences analytiques, de recherche, de communication et de rédaction acquises pendant leurs études pour poursuivre diverses carrières, que ce soit dans le milieu universitaire ou à l'extérieur de celui-ci.

À propos de la Société Histoire Canada

La Société Histoire Canada est un organisme de bienfaisance national situé à Winnipeg qui cherche à rapprocher les Canadiens par l'histoire. La Société vise à renforcer la compréhension de l'histoire de notre pays et de son rôle dans la formation du Canada contemporain. Elle publie les magazines *Canada's History* et *Kayak : Navigue dans l'histoire du Canada* (disponibles en version numérique sur HistoireCanada.ca). Elle supervise également des programmes éducatifs et de récompenses dont les Prix d'histoire du Gouverneur général et les Fêtes du patrimoine.